
ATA 09/2021 - Ata da Reunião Ordinária do CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 1 

SOCIAL – CMAS/ Campinas, em 28/09/2021. Aos vinte e oito dias do mês de setembro de 2021, 2 

as nove horas, ocorreu a reunião ordinária do CMAS, em ambiente virtual utilizando a ferramenta 3 

Teams, através do link: https://feac-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/reunioescmas_feac_org_br/Ed-VbZ-4 

3JMJDkeQOsgPwAjQB71yVkBkUe8f59GR_nsMe_Q?email=reunioescmas%40feac.org.br. Presentes: A) 5 

Conselheiros representantes da Sociedade Civil – pelas Entidades de Assistência Social – 6 

Titulares: Izabel Cristina Santos de Almeida (presidente), Juliana Aparecida Vieira da Silva, Josefa 7 

Hermínia Rodrigues Guirau - Suplente: Elisandra Maria de Souza Rinaldi, pelos Usuários ou 8 

Representantes dos Usuários da Assistência Social - Titulares: Jéssica dos Santos e José Carlos 9 

Carioca – Suplentes: Aristides Militão Vilela. B) Conselheiros representantes do Poder Público 10 

– pela Secretaria Municipal de Assistência Social, Pessoa com Deficiência e Direitos Humanos – 11 

Titular: Elizabeth Maria Ximenes Lourenço; pela Secretaria Municipal de Esporte e Lazer - Titular: 12 

Fábio Alves Cremasco; pela Secretaria Municipal de Educação – Titular: Dorine Matos Moreira de 13 

Albuquerque. C) Justificativas de ausência: Aparecida de Fátima Lima, William Azevedo de 14 

Souza; Pâmela Cristina Pereira e Letícia Francyne Lourenço de Mello Arriel. Convidados: Sarah- 15 

OSSJB – Oziel; Tatiane – Centro Comunitário Jardim Santa Lúcia; Michelle – IPHC; Isabel – 16 

Firmacasa; Paloma Casarini - Progen; Sandra Pinheiro Lamdim – Instituto Pasulo Freire de Ação 17 

Social; Ana Paula – Casa da Criança Paralítica; Kelly Kirner; Joana – CAIS; Michael Jonathas – 18 

LBV/DIL; Andrea; Diego - CAS Copiosa Redenção; Maiara Marques – Pestalozzi; Gabriela – ABBA; 19 

Luzia Barão – Fundação Gerações; Débora – Fundação Síndrome de Down; Camila – Fundação 20 

Síndrome de Down; Ana Paula – Vovô Nestor; Márcia – Romília Maria; Beth – CEAK -IPHC; maria 21 

Elisa; Elizabete; Rosana Pêgo – Pestalozzi – Sumaré; Heloisa – ANA Brasil; Marcela Souza 22 

Ferreira; Andréa; Raquel – Braille; Ingrid – Mãe Maria Rosa; Delza Lopes – Grupo Comunitário 23 

Criança Feliz; Victor Astete – Progen Bassoli; Gabriela Bianchini; Márcia – Grupo Primavera; Naiber 24 

Cáritas e Rosi. A presidente Izabel Cristina Santos de Almeida deu boas-vindas. Deliberação de 25 

Ata: Em regime de votação a Ata do mês 06/2021, foi Aprovada com 08(oito) votos a favor. 26 

Comissão de Inscrição e Normas: Izabel inicia a ordem do dia com a resposta ao ofício nº 1431/21 27 

que se trata de Monitoramento e Fiscalização e por isso não se tornará público nesse momento, foi 28 

encaminhado para o conhecimento dos conselheiros. Elisandra coloca que foram tiradas as 29 

seguintes demandas internas para deliberações do colegiado: 1) Associação Projeto Resgate de 30 

Efraim, solicitou inscrição no CMAS e por não atender as Resoluções 003/2015 e 017/2009, a 31 

comissão deu parecer desfavorável, em regime de votação foi Aprovado por 08(oito) votos a favor. 32 

2) Legião da Boa Vontade – LBV, solicitou inscrição no CMAS para o Serviço de Convivência e 33 

Fortalecimento de Vínculos, a comissão deu parecer favorável, em regime de votação foi Aprovado 34 

com 08(oitos) votos a favor; 3) Serviço de Saúde Dr. Candido Ferreira, solicita inscrição de vários 35 

projetos e programas no CMAS, devido a documentação apresentada não atender a Resolução 36 

003/2015 e não apresenta serviço de tipificação e nem do SUAS, por esse motivo o parecer da 37 

comissão foi desfavorável, em regime de votação foi Aprovado com 08(oito) votos a favor. 4) IGEV 38 

– Instituto Gestão Educacional e Valorização do Ensino, solicitou inscrição no CMAS, a comissão 39 

está solicitando prorrogação de 120 dias para análise e avaliação da documentação para inscrição 40 

devido as demandas do mês de Setembro, em regime de votação foi Aprovado com (08) votos a 41 

favor. 5) Lar Campinense de Bem Estar a Criança e Adolescente solicitou inscrição no CMAS, a 42 

comissão está solicitando prorrogação de 120 dias para análise e avaliação da documentação para 43 

inscrição devido as demandas do mês de setembro, em regime de votação Aprovado com 08(oito) 44 

votos a favor; Dorine fez uma observação referente ao Lar Campinense de problemas pré 45 

existentes. Izabel diz que por esse motivo estão solicitando esta prorrogação de análise de 46 

documentação para aprovação ou não da inscrição da instituição no Conselho. 6) Lona das Artes 47 

Circo Social, reapresentando o pedido de inscrição no CMAS, Izabel esclarece que a instituição 48 

perdeu a inscrição o ano passado na renovação deste ano devido a não entrega da documentação, 49 

a comissão está solicitando prorrogação de 120 dias para análise e avaliação dos documentos para 50 

inscrição devido as demandas do mês de setembro, em regime de votação Aprovado com 08(oito) 51 

votos a favor. 7) Associação Anhumas Quero Quero solicitou mudança de endereço da matriz 52 

administrativa e atualização no cadastro do CMAS, o parecer da comissão foi favorável, em regime 53 

de votação, Aprovado por (08) votos a favor. Izabel solicita inversão de pauta que é acatado por 54 

todos. Comissão de Finanças e Orçamentos: Como o Fábio está sem áudio, Izabel coloca em 55 

votação o Balancete do mês de julho e como participou da reunião afirma que o documento está 56 

certinho, Geziel lembra que este balancete foi encaminhado para a Comissão de Finanças antes 57 
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da reunião, em regime de votação foi Aprovado por (08) votos a favor. Comissão de Políticas e 58 

Legislação: Juliana, coordenadora da comissão, fez a leitura do Relato da reunião de 14/09/2021, 59 

feito pela Josefa, onde tinha como pauta:1) Apresentação do Guia de orientação do feedback 60 

referente a nota técnica da SMASDH 001 e 003/2021 2) Retorno dos atendimentos presenciais e 61 

agendamento de vacina para os trabalhadores do SUAS, e se este guia atende as questões 62 

anteriores dos trabalhadores e se considerou identificada as necessidades e adequações 63 

específicas no local das atividades. 3) Resultado da petição online pedindo revogação da NT 64 

003/2021, convite para a área do Vigilância Socioassistencial e DOAS sobre as informações de 220 65 

mil pessoas que não são atendidas e estão em situação de vulnerabilidade incluindo CRAS e DAS 66 

se esta se pensando no atendimento desse público, se estão comtemplados no PPA curto, médio 67 

e longo prazo. O convite foi aceito pela Gisleide e Cida. 4) Sobre Resolução do CMAS que dispõe 68 

sobre a prorrogação do prazo do GT de trabalho para regulamentação dos Benefícios Eventuais 69 

para mais de 90 dias e estabelece a possibilidade de participação a mais interessados de modo 70 

especial daqueles que compõe a rede SUAS. 5)Demandas sobre a Conferencia de Assistência 71 

Social que será direcionado a esta comissão para encaminhamentos necessários. Os informes 72 

eram a respeito dos GTs que infelizmente a reunião nesse dia não conseguiu contemplar todas as 73 

pautas e serão discutidos na próxima Reunião. Foi enviado para todos dessa comissão esse relato; 74 

sobre a reunião da Vigilância Socioassistencial e DOAS a coordenadora contextualiza a pauta da 75 

reunião fazendo a leitura do Regimento Interno sobre as competências do CMAS e do Plano de 76 

Governo do atual Prefeito Dário Saad. Traz dados socioassistencial do município conforme dados 77 

SMASDH. Gisleide faz apresentação de dados gerais do Cadastro Único de Campinas com 92 mil 78 

famílias cadastradas no sistema, esclarece que as famílias que não atualizarem seus dados deixam 79 

de ter seus direitos aos benefícios garantidos e na pandemia esta atualização estava 80 

obrigatoriamente suspensa. Gisleide respondeu alguns questionamentos, porém as responsáveis, 81 

por não poderem ficar até o final da reunião devido a participação em uma live, solicitou que fossem 82 

encaminhados os questionamentos via SEI para respostas por escrito o que foi feito no mesmo dia. 83 

Izabel traz a importância dos números da apresentação da Gisleide dizendo que os dados não 84 

comtemplam a demanda da população sendo muito maior o número de pessoas e pede para que 85 

seja um dos questionamentos; quanto as 232 mil famílias estão inseridas no SCFV na básica, média 86 

e alta? Juliana registra estes questionamentos através do SEI. A proposta foi que os slides devem 87 

ser encaminhados para o CMAS. Quanto a Nota Técnica, foi acolhido as entidades oferecendo um 88 

espaço de escuta quanto ao retorno presencial e a vacina. Não houve ainda reunião da PMC com 89 

a rede para este assunto e a Angelica faz a observação que o guia indica forma de atendimentos. 90 

Josefa traz dificuldades das Notas Técnicas e que precisam ser mais claros e dificuldades das 91 

pessoas com deficiência entre outras da proteção básica. Benefícios Eventuais até o momento não 92 

tiveram retorno da Gestão Pública e que só pode dar continuidade a este assunto se tudo chegar 93 

documentado, na data desta reunião ordinária a resposta já chegou e será feito uma reunião para 94 

esta discussão. Comissão de Interface e Articulação: Izabel relata que  fizeram uma reunião  de 95 

avaliação com os membros desta comissão, e que até agora já ouviram o Conselho Titular e 96 

SMASDH, e faltou a  Diretoria - DGAOF cujo diretor Sr. Pedro será convidado  para estar 97 

participando na próxima reunião que será em 19/10/2021 as 14hrs, solicita a Dorine que em 98 

novembro precisa decidir esse encontro com a Educação,  é um processo de avaliação e entender 99 

o rumo com essa preocupação com as pessoas que se encontram em vulnerabilidade não só com 100 

a Assistência Social mas com a Educação e Conselho Tutelar. Elizabete completa dizendo que essa 101 

conversa deverá ser feita com os conselhos municipais e educação estadual também. Josefa 102 

agradece a Paloma pela contribuição e apoio na elaboração dos relatos e que são construídos 103 

coletivamente e é muito importante a participação dos trabalhadores. Comissão de Formação e 104 

Capacitação, Comunicação e Divulgação: Izabel informa que pelas demandas de agosto e 105 

setembro essa comissão não se reuniu. Comissão do BPC e Bolsa Família: Izabel informa que 106 

pelas demandas de agosto e setembro essa comissão também não se reuniu, porém traz a 107 

devolutiva da SMASDH referente a solicitação da Van para o Cadastro Único, dizendo que a Gestão 108 

perguntou como seria esta VAN, foi respondido, mesmo sem ter reunião, que o Cadastro Único fale 109 

como precisa ser este Furgão (não é van). Informa também que Jéssica continuará junto a        110 

a Fátima na coordenação desta comissão. Comissão de Elaboração, Execução e Elaboração 111 

das Conferências: Como William e Fatima não estão presentes na reunião, Izabel solicita a 112 

Elizabete para ler os relatos desta comissão cuja reunião aconteceu em 21/09/21 onde foi 113 

apresentado as avaliações da Conferência e propostas de como melhorar nos próximos processos 114 



e a comissão ficou de encaminhar as questões trazidas pelo GT de Acessibilidade para o CMPD, 115 

Foi pautado que é necessário maior apoio de tecnologia com pessoal capacitado para este serviço, 116 

programação de um tempo mais adequado, e que as deliberações municipais aprovadas devem ser 117 

encaminhadas, já, pelo conselho. Sobre o controle social: implantar os conselhos locais e regionais, 118 

adequar os horários, ter acessibilidade total para atender os usuários, garantir acesso a informação 119 

aos usuários e trabalhadores do SUAS, por meio de linguagem acessível, estimulando a 120 

participação popular nos espaços de controle social; criar e ampliar os fóruns dos usuários e dos 121 

trabalhadores do Suas em todas as regiões. Criar uma comissão de calamidade e emergência 122 

permanente no CMAS junto a SMASDH colaborando para a comunicação rápida e assertiva de 123 

forma intersetorial e também junto a população com garantias de recursos para este trabalho e para 124 

formação permanente destes profissionais; na próxima reunião da comissão iniciará o processo de 125 

analise das avaliações para o monitoramento. Kelly diz que a avaliação foi bem positiva com a 126 

participação de 45 pessoas, e que alguns apontamentos foram registrados na comissão, e 127 

comentou que no eixo de controle social tem a oferta de formação capacitação e informações que 128 

poderão ser feitas no mesmo processo que foi feito a conferencia. Saiu como prioridade encaminhar 129 

as demandas de controle social e a formação da comissão de calamidade e emergência 130 

permanente. Izabel coloca que já está no planejamento para próxima reunião as deliberações do 131 

que é pertinente ao conselho e principalmente a comissão de calamidade em fazer interface com a 132 

segurança alimentar e a continuidade dos Polos; Jessica enfatiza sobre a implantação dos 133 

conselhos locais e regionais e a implantação de fóruns de usuários que tem três regiões que não 134 

tem. Juliana enfatizou também a questão do GT de acessibilidade junto as pessoas que ajudaram 135 

a pensar nas garantias de direitos onde as pessoas com deficiência precisam estar em todo lugar, 136 

vai levar para a discussão da comissão de política, Izabel propõe para este assunto a interface com 137 

o Conselho da Pessoa com Deficiência, Juliana informa que já foram convidados para a próxima 138 

reunião. Relato do GT da  Segurança Alimentar, Josefa faz a leitura do relato da reunião a qual 139 

diz ser uma comissão que muito trabalhou e tem por coordenação a Jessica, diz que foi apresentado 140 

pela Carolina que é presidente do Conselho de Segurança Alimentar sobre a importância da criação 141 

deste GT, fez menção da participação coletiva dos usuários, poder publico e sociedade civil, fez o 142 

questionamento de como a política de segurança alimentar pode contribuir dentro do município e 143 

tem vários processos a ser pensados: como quanto ao valor dos alimentos, quais equipamento 144 

serão direcionados para que esse direito seja acessado pelos usuários, que a segurança alimentar 145 

não está somente na Assistência Social e que é interligada, conforme lei municipal, com várias 146 

secretarias, não possuindo uma secretaria especifica para Segurança Alimentar; contou com a 147 

presença da Vereadora Debora Palermo e Assessor do Vereador Gustavo Petta, a vereadora se 148 

manifestou consternada pelo relato da  Fátima sobre os números apresentados estarem  defasados 149 

com a realidade da pobreza, e o Assessor trouxe uma proposta em construir  um grupo de 150 

vereadores representantes numa frente parlamentar em defesa da Assistência Social e da 151 

Segurança alimentar, isto fica registrado para ser cobrado mais para frente. Izabel destaca que 152 

Campinas é uma metrópole rica e que os recursos não estão sendo distribuídos de forma adequada  153 

para Assistência Social, reflete a situação em que o município se encontra é muito séria e que o 154 

estado precisa dar resposta rápida e Campinas tem um orçamento de seis bilhões e somente 3% é 155 

direcionado para a política de Assistência Social. Nos informes: Izabel informa que levarão as 156 

propostas da Conferencia Municipal no dia 09/09 para Secretária e propõe que Carolina entregue 157 

as propostas da Segurança Alimentar para a Secretária também. Proposta de Encaminhamentos: 158 

A Vereadora propõe a criação de um grupo de vereadores representantes que trará as discussões 159 

da Politica de Assistência Social e Segurança Alimentar nos âmbitos municipal, estadual e federal;     160 

o Conselho de Segurança Alimentar ficou de articular com as demais secretarias para a participação 161 

no GT, são propostas para a próxima reunião. Mariana Barão e Gabriela ficaram de trazer respostas 162 

para a seguinte pergunta:” se as organizações não são a porta de entrada para o acesso a política 163 

de assistência social para as pessoas que se encontram em situação de vulnerabilidade e risco 164 

social, quem será?” Izabel agradeceu ao GT pelo trabalho e solicitou entrarem em contato com 165 

Geziel para apontar dentro do Relato quais são os encaminhamentos e solicitou tirar uma data junto 166 

a Câmara com o Presidente Vereador Zé Carlos para entregar as deliberações da conferencia. Vai 167 

haver uma reunião dia 18/10 no período da tarde, somente com conselheiros, principalmente os 168 

que não estão participando, para melhor dividir os inúmeros trabalhos e que precisam ser resolvidos 169 

com urgência, pois o Conselho tem a função e a obrigação de procurar politicas publicas para 170 

melhorar a vida destas pessoas e fluxo de organização administrativa, Izabel junto as comissões 171 



definem o calendário das reuniões das comissões. Izabel registra os votos do CMAS de 172 

solidariedade e recuperação da saúde do Sr. Prefeito Dario Saadi, pois o conselho tem muitas 173 

discussões para ser feito junto ao prefeito e a Sra. Secretaria da SMASDH. Izabel informa que o 174 

CMAS foi representado no orçamento do Estado de São Paulo na Audiência Pública em São Paulo 175 

dia 24/09 que foi entregue ao Deputado Dirceu Dalben que é vice-presidente da ALESP/SP as 176 

deliberações da Conferencia, e a única representação de conselho foi o CMAS. Juliana diz que 177 

esteve na Audiência Pública, mas não conseguiu entrar devido o número reduzido de pessoas e 178 

assim aconteceu com vários conselheiros. Agradeceu ao Geziel pela sua eficiência e competência 179 

e extremamente comprometido com a politica de Assistência Social. Geziel informa que no dia da 180 

Audiência encaminhou um vídeo da fala da Izabel e encaminhará o link da audiência para todos. 181 

Informa sobre o Projeto de Lei de autoria da Secretaria estabelecendo que o dia 15/05 será 182 

comemorado o Dia do Assistente Social que foi socializado e concordado com a presidente. Foi 183 

encaminhado um oficio em nome do CMAS para a Feac de solidariedade ao falecimento do Sr. 184 

Flávio Eduardo Lopes – Diretor Presidente, que este reconhecimento foi pela parceria que a FEAC 185 

vem tendo com o CMAS ao longo do tempo; foi recebido no CMAS pela SMASDH pelo 186 

departamento de Acessibilidade convite sobre palestra “Acessibilidade em Edifícios Residências”, 187 

o qual não foi possível a participação do conselho por coincidir com esta reunião. Lembra o prazo 188 

para a inserção de dados no Conselho Estadual referente a conferencia que é até 30/09 e estão 189 

sendo providenciados pela Kelly da FEAC. Elizabete informa que amanhã 29/09 haverá um 190 

encontro de todos os Delegados de São Paulo as 18hra, virtualmente, e a Kelly já encaminhou 191 

formulário e após será encaminhado o link. Foi feito todos os agradecimentos a Kelly Kirner pelo 192 

seu desempenho e responsabilidade, diz que este processo está sendo muito importante apresentar 193 

a cidade, vereadores e deputados estaduais para ver a força que tem o SUAS em Campinas e o 194 

quanto precisa de investimento para que possa ser feito o acolhimento as pessoas que estão em 195 

situação de vulnerabilidade, Geziel acrescenta que foi inserido, como anexo, na resposta ao MP 196 

feita pelo CMAS, todas as deliberação referente a conferencia e no relato fala sobre a importância 197 

da parceria entre conselho e poderes executivo, legislativo e judiciário. Izabel encerra a reunião 198 

agradecendo a todos pela participação. Eu Maria Elza de Araujo Souza, Chefe de Setor da Casa 199 

dos Conselhos lavrei a presente ata que, lida e considerada conforme, segue assinada. Campinas 200 

28 de setembro de 2021.   201 


